







D'ici le 3 octobre, les Manitobain·e·s se rendront aux urnes. Au cours de ces élections, Retraités fédéraux demande au prochain gouvernement de la province d'agir dès maintenant pour améliorer les soins aux personnes âgées — en remédiant aux fissures qui ont empiré pendant la pandémie de COVID-19 et en s'attaquant aux conséquences de la pandémie —, tout en créant un avenir plus sain pour bien vieillir au Manitoba.

Ce travail est plus important que jamais. Au Manitoba, plus de 17 % de la population, soit plus de 229 000 Manitobain·e·s, ont déjà plus de 65 ans. Les tendances démographiques prédites jusqu'en 2036 prévoient une population de Manitobain·e·s plus nombreuse et plus âgée que jamais.

Les personnes âgées méritent de vivre dans la dignité et de participer aux décisions politiques qui touchent leur bien-être et leurs soins. Et il est temps de changer notre point de vue sur le vieillissement.

Ces élections provinciales nous donnent la chance d'y parvenir.

### **MESSAGES CLÉS**

Au cours de ces élections provinciales, Retraités fédéraux demande ce qui suit au prochain gouvernement du Manitoba :

- Nommer un protecteur des personnes âgées indépendant et efficace pour la province du Manitoba.
- Mettre en œuvre la stratégie provinciale pour les aîné·e·s du Manitoba, qui a été annoncée récemment, et en évaluer les progrès.
- Améliorer l'accès aux soins, en garantissant du financement et des services pour permettre de vieillir sur place, y compris l'accès aux soins à domicile financés par l'État, l'accès aux fournisseurs de soins locaux et l'amélioration des temps d'attente pour les soins.
- Veiller à ce que le revenu des Manitobain·e·s suive les augmentations du coût de la vie en protégeant et en encourageant des régimes de retraite à prestations déterminées.

### À PROPOS DE RETRAITÉS FÉDÉRAUX

L'Association nationale des retraités fédéraux (Retraités fédéraux) est le plus important organisme national de défense des membres actifs et retraités de la fonction publique fédérale, des Forces canadiennes et de la Gendarmerie royale du Canada (GRC); des juges de nomination fédérale qui sont retraités; ainsi que de leurs partenaires et leurs survivant-e·s. Forte de près de 170 000 membres d'un océan à l'autre, dont 7500 au Manitoba, Retraités fédéraux revendique des améliorations à la sécurité financière, à la santé et au bien-être de ses membres et des Canadien·ne·s depuis 1963.

### **LES ENJEUX**

### Mettre en œuvre la Stratégie provinciale du Manitoba pour les aîné·e·s

La politique Le Manitoba, un endroit où il fait bon vieillir: Stratégie provinciale pour les aînés a été publiée en février 2023. Élaborée en consultation et en collaboration avec diverses parties prenantes, cette stratégie présente une vision pour bien vieillir au Manitoba. Elle donne la priorité à plusieurs initiatives visant à améliorer l'expérience du vieillissement, avec des objectifs visant à produire des résultats dans sept domaines d'intervention, y compris des communautés sûres, inclusives et accessibles, des services de haute qualité, la sécurité financière, ainsi que la réduction de l'âgisme et du capacitisme, entre autres.

En raison du vieillissement croissant de la population, une stratégie pour les aîné·e·s mettra en place des politiques à l'épreuve du temps et concentrera les investissements, les ressources et les programmes pour permettre de vieillir dans la dignité au Manitoba.

Pour obtenir des résultats, un engagement continu à l'égard de la stratégie provinciale pour les aîné-e-s et de sa mise en œuvre s'impose, auquel s'ajoutent des investissements, la mesure du rendement et une responsabilisation adéquate.











En collaboration avec ses partenaires, le prochain gouvernement devra mettre en œuvre la stratégie provinciale pour les aîné-e-s du Manitoba annoncée en 2023. Cela comprend une évaluation des résultats et la présentation de comptes rendus à la disposition du public sur le rendement, afin de réaliser pleinement l'objectif de faire du Manitoba un endroit où il fait bon vieillir.

### Protecteur des personnes âgées

En nommant un protecteur des personnes âgées indépendant, qui relève de l'Assemblée législative, on veillera à fournir un soutien crucial aux personnes âgées et à leurs familles. La personne titulaire du poste serait chargée de faire enquête sur les plaintes et les préoccupations, de surveiller le bien-être et le respect des droits des personnes âgées, ainsi que de fournir des conseils politiques impartiaux au gouvernement de l'Alberta.

De plus, un protecteur indépendant des personnes âgées peut assumer la direction de la mise en œuvre et de l'évaluation d'une stratégie provinciale pour les personnes âgées.

Les stratégies pour les aîné-e-s peuvent contribuer à lutter contre l'âgisme et l'isolement social, tout en leur garantissant l'autonomie, la sécurité financière, un logement et des modes de transport abordables, des services de santé de haute qualité et des relations enrichissantes au sein de la communauté.

Le prochain gouvernement du Manitoba doit nommer un protecteur des personnes âgées efficace et indépendant.

### Investir dans les soins de santé publics et améliorer l'accès aux soins

Le système de soins de santé du Manitoba fait face à des pressions croissantes depuis la pandémie de COVID-19, qui a représenté un défi

important pour un système qui était déjà surchargé. Il est temps d'y remédier.

Les soins primaires sont le fondement même du système de soins de santé, mais ils sont fortement sollicités. Pour bien des Manitobain-e-s, il est difficile d'obtenir des soins primaires. Le Manitoba a le plus faible nombre de médecins de famille par habitant au Canada et le troisième plus faible nombre de spécialistes par habitant (Doctors Manitoba, 26 octobre 2022). Il est très difficile de consulter un médecin dans les régions rurales et nordiques du Manitoba (Doctors Manitoba, 26 octobre 2022). Sans intervention, la pénurie de médecins au Manitoba devrait s'aggraver, puisque 43 % des médecins prévoient prendre leur retraite, quitter la province ou réduire leurs heures de clinique au cours des trois prochaines années (Doctors Manitoba, octobre 2022).

L'épuisement des professionnel·le·s de la santé est également une préoccupation croissante. Un rapport commandé par le gouvernement sur l'épuisement des travailleur·euse·s de la santé du Manitoba a révélé que les deux tiers en souffrent Plus de la moitié ont envisagé un nouvel emploi, dont 67 % des infirmières. (CBC News, 23 avril 2023).

Pour gérer la santé, des soins primaires cohérents sont essentiels. Sans eux, les Manitobain·e·s se retrouvent de plus en plus souvent dans les salles d'urgence, avec des maladies graves ou plus complexes qui sont plus difficiles à traiter.

Pendant la pandémie, les temps d'attente pour les interventions chirurgicales et diagnostiques ont augmenté. En 2022, le Manitoba comptait parmi les plus longues attentes au pays pour certaines interventions (Doctors Manitoba, 2022). En 2022, Doctors Manitoba a estimé que l'arriéré d'interventions accumulées se situait entre 102139 et 128477 interventions.

On a fait des efforts pour réduire l'arriéré dans certains secteurs, mais les volumes d'attente existaient déjà avant la pandémie et ces chiffres ne diminueront pas tant que les ressources ne seront pas investies dans la santé publique de manière difficile.











### Centres de soins personnels

La plupart des personnes âgées souhaitent vieillir sur place, à la maison, dans leur communauté. Les soins à domicile et en milieu communautaire aident les gens à vivre chez eux, à rester indépendants et à améliorer ou maintenir leur santé et leur qualité de vie, grâce à des mesures de soutien allant des soins infirmiers aux soins personnels, en passant par les services d'entretien ménager. Les aidant·e·s naturels non rémunérés jouent un rôle essentiel pour permettre de vieillir sur place et méritent du soutien financier et d'un autre ordre, comme des services de relève, pour remplir ce rôle.

La stratégie provinciale pour les aîné-e-s comprend plusieurs stratégies visant à renforcer et à réformer les soins à domicile au Manitoba, afin d'améliorer le choix, la qualité, la responsabilisation, la capacité de la main-d'œuvre et de réduire l'épuisement professionnel. Pour atteindre ces objectifs et améliorer l'accès des Manitobain-e-s aux soins à domicile et en milieu communautaire accessibles au public, des investissements s'imposent, notamment plus de professionnels de la santé et d'infirmières pour offrir des soins de haute qualité, sûrs et efficaces là où vivent les gens.

Les Manitobain-e-s vivant dans des centres de soins personnels ont connu des conditions dévastatrices et des conséquences tragiques pendant la pandémie de COVID-19. L'éclosion et les pertes de vie au centre de soins de longue durée Maples ont entraîné un examen externe, commandé par le gouvernement. Le rapport formulait 167 recommandations d'action, y compris un examen des normes de financement et de délivrance de permis pour les centres de soins personnels, entre autres.

Retraités fédéraux s'est rallié à l'appel en faveur de normes nationales en matière de soins de longue durée. Il est impératif que les gouvernements provinciaux agissent rapidement pour veiller non seulement à ce que les établissements de soins de longue durée soient réglementés et inspectés, mais aussi à ce que les normes respectent ou dépassent les normes nationales et soient appliquées.

Le prochain gouvernement du Manitoba doit s'engager à investir dans les soins de santé, qu'il s'agisse des soins primaires, des soins à domicile ou des soins de longue durée, à réduire les temps d'attente pour les interventions chirurgicales dans le système de santé public et à veiller à ce que les normes du Manitoba sur les soins de longue durée soient mises en œuvre et respectées.

## Veiller à ce que le revenu des Manitobain·e·s suive les augmentations du coût de la vie

Dans un récent sondage, les Manitobain·e·s ont déclaré que l'augmentation du coût de la vie était leur principale préoccupation, en ces élections. Comme les taux d'intérêt et l'inflation ont augmenté considérablement depuis la pandémie, les Manitobain·e·s ont de la difficulté à subvenir à leurs besoins quotidiens.

Un comité parlementaire fédéral a constaté que le prix du panier d'épicerie avait augmenté de 11,4 % en janvier 2023, comparativement au même mois en 2022. En juillet, la Banque du Canada a augmenté son taux directeur à 5 %, le taux le plus élevé depuis 20 ans, ce qui a accru le coût des emprunts et augmenté le coût du logement pour de nombreuses personnes. Le prix du carburant a augmenté considérablement depuis 2021, passant de 1,092 \$ le litre à Winnipeg en février 2021 à 1,532 \$ le litre en février 2023.

La vie devient inabordable. Le prochain gouvernement doit prendre des mesures qui permettront aux Manitobain-e-s de joindre les deux bouts plus facilement.

L'un des meilleurs outils pour s'assurer que les retraité·e-s bénéficient d'une certaine protection contre la hausse du coût de la vie est un régime de retraite à prestations déterminées. La plupart de ces régimes sont indexés pour augmenter les prestations de retraite à mesure que le coût de la vie augmente.

Le prochain gouvernement doit veiller à ce que les régimes à prestations déterminées soient protégés. En 2020, le gouvernement











du Manitoba a autorisé les entreprises à accorder des exonérations de cotisation (ce qui les exempte de devoir verser de l'argent dans leurs régimes de retraite), sous prétexte que cela signifierait que les entreprises ne congédieraient pas de personnel. Kevin Rebeck, président de la Manitoba Federation of Labour, a souligné à juste titre que rien, avec cette autorisation, ne garantissait que les employeurs utilisent les économies ainsi obtenues pour garder les gens au travail.

Le gouvernement a également adopté une loi qui permettrait aux Manitobain-e-s de prélever 100 % du solde de leur compte de retraite avec immobilisation des fonds (CRIF) ou de leur fonds de revenu viager (FRV). Cela a été fait pour « donner de la latitude », mais il s'agit simplement d'une autre mesure que le gouvernement du Manitoba a utilisée pour éviter d'aider les Manitobain-e-s maintenant, en leur imposant une hypothèque sur leur avenir.

Jeff Sommers, ancien président de la section des pensions et avantages sociaux de l'Association du Barreau canadien, a déclaré : « [...] en tant qu'avocat spécialiste des pensions, toute ma vie j'ai compris que le but d'un régime de retraite est de fournir un revenu à vie pendant la retraite, d'augmenter le niveau de vie et de réduire la dépendance aux filets de sécurité gouvernementaux. Je pense que ces règles nous éloignent encore plus de cela. » Même si la plupart des administrations du Canada reconnaissent qu'il existe des situations difficiles qui exigent l'accès à certains de ces fonds et que des exceptions permettent des retraits pour certaines dépenses, il est irresponsable de pousser les Manitobain·e·s à hypothéquer leur avenir.

La solvabilité des régimes de retraite et l'avenir de la sécurité de retraite des Manitobains ne devraient pas être sacrifiés pour payer les bénéfices des sociétés.

Le prochain gouvernement doit veiller à ce que les revenus des Manitobain-e-s suivent les augmentations du coût de la vie en protégeant et en encourageant les régimes de retraite à prestations déterminées.

#### Parler aux candidat·e·s

On ne sait jamais quand on aura l'occasion de poser des questions aux candidat·e·s ou à leurs campagnistes au sujet de leurs positions sur les enjeux qui importent le plus aux personnes âgées du Manitoba.

Conservez cette fiche à portée de main. Ces questions se posent facilement en début de conversation et vous pouvez utiliser les renseignements qui se trouvent ici comme de brefs points à faire valoir lorsque vous avez la chance de rencontrer des candidat-e-s et leurs campagnistes. N'oubliez pas qu'il vous est toujours possible de poser d'autres questions si la réponse n'est pas claire ou si vous désirez en savoir plus!

- Les personnes âgées constituent un groupe dont la croissance démographique est rapide au Manotiba. Quelle est la stratégie de votre parti pour répondre aux besoins des personnes âgées?
- Quand votre parti s'engagera-t-il à rétablir un poste de protecteur des personnes âgées avec un statut indépendant, doté d'outils pour être efficace et redevable au corps législatif?
- Comment votre parti veillera-t-il à ce que la stratégie pour les aîné·e·s du Manitoba soit mise en œuvre et évaluée?
- Quel est le plan de votre parti pour garantir aux Manitobain-e-s l'accès à un médecin de famille dans le cadre de notre système de santé public?
- Comment votre parti va-t-il investir dans les soins de santé et améliorer le continuum des services de santé pour les Manitobain-e-s?
- Comment votre parti veillera-t-il à ce que les centres de soins de longue durée du Manitoba soient tenus de respecter des normes élevées en matière de soins, et comment veillera-t-il











à ce que ces normes soient réglementées, appliquées et respectées?

- Comment votre parti rendra-t-il la vie plus abordable pour les Manitobain·e·s?
- Comment votre parti veillera-t-il à ce que les régimes de retraite à prestations déterminées, la meilleure façon de s'assurer que les retraité-e-s disposent d'un revenu sûr à long terme à la retraite, soient protégés et encouragés au Manitoba?

6. McKiernan, Michael (2021) *Manitoba hands over-65s the keys to their LIRAs*. Extrait de : <a href="https://www.investmentexecutive.com/newspaper\_/news-newspaper/manitoba-hands-over-65s-the-keys-to-their-liras/">https://www.investmentexecutive.com/newspaper\_/news-newspaper/manitoba-hands-over-65s-the-keys-to-their-liras/</a>

#### Références

- Gouvernement du Manitoba (2023). Le Manitoba, un endroit où il fait bon vieillir: Stratégie provinciale pour les aînés. Extrait de <a href="https://gov.mb.ca/seniors/docs/seniors\_strategy\_2023.fr.pdf">https://gov.mb.ca/seniors/docs/seniors\_strategy\_2023.fr.pdf</a>.
- Doctors Manitoba (26 octobre 2022). New Report Reveals Extent of Physician Shortage in Manitoba. Extrait de <a href="https://doctorsmanitoba.ca/news/physicians-in-manitoba-2022">https://doctorsmanitoba.ca/news/physicians-in-manitoba-2022</a>
- CBC News (2023) Over half of Manitoba health-care workers have considered quitting: report. Extrait de <a href="https://www.cbc.ca/news/canada/manitoba/health-care-workers-burnout-report-manitoba-1.6821278">https://www.cbc.ca/news/canada/manitoba/health-care-workers-burnout-report-manitoba-1.6821278</a>
- 4. Doctors Manitoba (2022) *Surgery & Diagnostic Backlog Dashboard*. Extrait de : <a href="https://doctorsmanitoba.ca/about-us/advocacy-policy/backlog">https://doctorsmanitoba.ca/about-us/advocacy-policy/backlog</a>
- 5. Stevenson, Dr. Lynn (2021) *Maples Personal Care Home Covid-19 Outbreak*. Extrait de : <a href="https://manitoba.ca/asset\_library/en/proactive/2020\_2021/maples-pch-covid19-review.pdf">https://manitoba.ca/asset\_library/en/proactive/2020\_2021/maples-pch-covid19-review.pdf</a>